

Der Polizei-Rayon von Wien, dessen selbständige Bewohner das vorliegende Jahrbuch nachweist, zählt auf 149.666 Hektaren eine Bevölkerung von 1,088.703 Seelen*). Seit dem Erscheinen des vorigen Jahrganges haben 560.914 Wohnungsveränderungen, darunter 59.883 von Jahresparteien, stattgefunden, Aenderungen von Geschäfts-Niederlagen kamen 4952 vor.

Wenn in Berücksichtigung gezogen wird, daß nicht nur diese, sondern auch alle durch Standes- und Berufswechsel, durch Versetzungen, Todesfälle, durch Umnumerirung ganzer Häuserreihen zc. hervorgerufenen Veränderungen controlirt wurden, so liegt es einerseits klar zu Tage, daß nur der neueste Jahrgang den Zwecken eines Nachschlagebuchs entsprechen kann und frühere Jahrgänge unbrauchbar sind; andererseits ist zu hoffen, daß der vorliegende Jahrgang dieselbe freundliche Beurtheilung finden werde, die seinen Vorgängern zu Theil geworden ist.

Als im Jahre 1858 die Herausgabe meines „Wohnungs-Anzeiger“ angekündigt wurde, gingen auf 30.000 ausgesandte Briefe mit der Bitte um Mittheilungen von Veränderungen zc. zweiunddreißig Antworten ein. Im Jahre 1881 erfolgten auf 20.755 Anfragen 16.190 Mittheilungen, nach 24 Jahren allerdings ein anderes Resultat, obgleich in gewissen Kreisen die richtige Auffassung von dem Werth eines möglichst zuverlässigen, fleißig und gewissenhaft gearbeiteten Adreßbuchs, an welchem der Makel eines Nachdruckes nicht haftet, noch immer fehlt. Der erste Jahrgang, welcher im Juni 1859 erschienen ist, enthielt im Ganzen 95.715 Namen, der vorliegende umfaßt deren im Nachweise III allein 159.190, ohne der Abschnitte II, IV, V, VI und VII zu gedenken.

Ueber das reichhaltige und wiederum vielfach vermehrte Material geben die Inhalts-Verzeichnisse vollständig erschöpfenden Aufschluß.

Das Buch dient während der Dauer eines Jahres als Hülfsmittel zur Auffindung von Namen, Adressen, Titeln zc., zum Erforschen von Bezugs- und Absatzquellen und wird bei Behörden und Aemtern, von Einheimischen und Fremden in unzähligen Fällen benützt. Es ist sonach anzunehmen, daß Jedermann daran gelegen sein muß, richtig in demselben genannt zu sein, was am Einfachsten durch Absendung einer Correspondenzkarte: „An die Redaction von Lehmann's Wohnungs-Anzeiger in Wien“ (ohne jede weitere Adressen-Angabe) zu erlangen ist, da rechtzeitig der Redaction zugehende Angaben von Name, Charakter, Beschäftigung und Wohnung unentgeltliche Aufnahme finden.

Auf jedem Bogen ist der Tag der Drucklegung angeführt.

Der löblichen k. k. Polizei-Direction in Wien statue ich für die dem „Wohnungs-Anzeiger“ im allgemeinen Interesse seit Jahren geschenkte außerordentliche, freundliche und fördernde Berücksichtigung den ergebensten und aufrichtigsten Dank ab.

Wien, am 6. December 1881.

Adolph Lehmann,

kaiserl. Rath.

*) Bezirke und Ortschaften und deren Bevölkerungszahl sind auf Seite 13 angeführt.